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2023 vient de se terminer … Nous 
sommes à la mi-mandat et malgré 
les multiples crises que nous avons 

connues et que nous connaissons encore (COVID, crise 
énergétique et inflation), nous avons déjà accompli 
une grande partie des engagements pris dans le cadre 
de notre projet pour Fumay !

Fumay a notamment comblé  son retard au niveau 
touristique et les festivités  y  sont plus nombreuses 
et variées, comme nous vous l’avions promis ! Nous 
avons également continué cette année à remettre à 
niveau nos équipements avec nos moyens financiers 
limités, et deux projets d’envergure ont ainsi été mis 
en service :

- L’aire de camping-car est opérationnelle et malgré 
la météo capricieuse de la fin d’été, la fréquentation 
est prometteuse.

- L’espace culturel des Carmélites initié sous 
l’ancienne mandature a considérablement évolué sous 
notre impulsion pour faire de cet espace un lieu vivant, 
avec de nombreuses animations et expositions. Mais, 
ces projets ont des coûts importants et nous devons, 
pour les faire aboutir, répondre à une équation 
compliquée :

Comment continuer à faire mieux avec toujours 
moins ?
De fait, alors que nos recettes baissent (dotations 
d’Etat et de la CCARM) nos dépenses augmentent 
avec l’inflation et une énergie toujours très chère, ce 
que les coûts de fonctionnement du nouvel Espace 
des Carmélites ne viendront assurément pas faciliter. 

C’est pourquoi,  la cohérence et l’efficience sont 
les maîtres mots de notre action municipale et 
justifient que nous ayons arrêté de proposer deux 
centres aérés durant la période estivale en cherchant la 
mutualisation avec le Centre Social. Cette évolution a 
été une réussite, le rapport de l’organisme de contrôle 
des Accueils Collectifs de Mineurs est très positif tout 
comme les retours des enfants et des familles !
Nous avons aussi travaillé à la réorganisation spatiale 
et administrative des services municipaux. Tous sont 
désormais basés en Mairie place Lambert Hamaide.
Par cette opération :

- nous baissons nos coûts de fonctionnement ;

- nous améliorons la communication interne entre les 
différents services municipaux ;

- nous facilitons les démarches administratives aux 
habitants avec la présence de tous les services en un 
seul et même endroit ;

- nous renforçons les services à la personne en mettant 
à disposition d'Ardenne Rives de Meuse l’espace 
ainsi libéré, rue Lambert Malcotte, pour accueillir 
temporairement le Centre de Santé Intercommunal 
qui sera le point névralgique du projet de salariat 
de médecins pour lutter contre la désertification 
médicale.
Malgré un contexte financier compliqué, nos choix 
budgétaires nous ont toutefois permis de dégager 
une capacité d’autofinancement en 2023 de 400 000€, 
qualifiée de satisfaisante par notre Inspecteur des 
Finances Publiques référent.

C’est donc sur des bases financières saines que 
nous poursuivrons notre projet pour Fumay  en 
2024 avec :  
- l’aménagement du parking de notre Hôpital en 
partenariat avec Ardenne Rives de Meuse et le Centre 
Hospitalier Intercommunal Nord Ardennes. Ces 
travaux vont permettre de faciliter l’accès de tous à 
l’EPHAD, aux consultations avancées des spécialistes 
mais aussi au futur Centre de Soins Intercommunal qui 
sera situé dans l’ancien Hospice-Hôpital.

- l’installation de 2 aires de jeux, conformément à nos 
engagements 2020-2026.

Avec votre soutien et votre implication, nous 
poursuivrons et accentuerons également nos actions 
en faveur de la transition écologique et la propreté de 
notre commune car nous n'héritons pas de la terre 
de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants !

Enfin, Fumay, labellisée ville sportive Grand Est 2022-
2026 et Terre de Jeux 2024, continuera à proposer dans 
le cadre des Jeux Olympiques et Paralympiques de 
Paris plusieurs animations sportives et culturelles avec 
comme action phare la présence de 2 classes de nos 
écoles aux épreuves paralympiques d'équitation en 
septembre dans les jardins du Château de Versailles.
  
Comme vous pourrez le constater tout au long de la 
lecture de ce bulletin, votre équipe municipale et les 
agents communaux ne ménagent pas leurs efforts 
pour Fumay et pour vous. Je tiens à les remercier ici 
vivement pour leur engagement ! 
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EDITO

Bonne année 2024 à toutes et à tous !

Scannez le code et découvrez en vidéo 

la présentation des voeux de M.le Maire

Mathieu SONNET
Maire de Fumay,
Conseiller départemental
du Canton de Revin,
Vice-Président de la Communauté 
de Communes Ardenne Rives de Meuse.
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FINANCES

DES FINANCES 
PLUS VERTES 

ET 
MAITRISÉES

 La Municipalité souhaite rétablir la vérité 
suite aux propos tenus par le Président 
de la République en septembre sur 
l’augmentation de la taxe foncière qui 
serait due aux communes…
 Ici à Fumay, la Ville a fait le choix de 
ne pas bouger ses taux depuis plusieurs 
années afin de protéger le pouvoir d'achat 
de ses habitants et ce, malgré un contexte 
de baisse des ressources communales par 
l'Etat ! 
Pourtant la taxe foncière a augmenté de 
7,1% du SEUL FAIT de la décision du 
Gouvernement votée par le Parlement 
lors du projet de loi de finances 2023 ! 
 Beaucoup de communes sont dans le 
même cas que la nôtre : est-ce normal qu'un 
Président de la République se permette 
de faire porter la responsabilité d'une 
mesure décidée par son Gouvernement à 
des élus locaux ? 

Le 19 octobre 2023, Vincent Carpentier, Inspecteur 
des Finances Publiques et Conseiller aux décideurs 
locaux pour notre Communauté de Communes est 
intervenu lors du conseil municipal pour présenter 
la situation financière de notre Ville aux élus et au 
public : 
 « La commune de Fumay présente un endettement 
élevé mais celui-ci diminue de façon constante car 
aucun nouvel emprunt n'a été contracté depuis 
2018. Toutefois la commune conserve des marges 
de manœuvre en terme d'investissement grâce à sa 
capacité à générer en section de fonctionnement 
une épargne brute d'un niveau satisfaisant. 
 La commune, afin de ne pas souscrire de nouveaux 
emprunts, est attentive à investir uniquement en 
fonction des ressources dégagées par sa section de 
fonctionnement auxquelles s'ajoutent les dotations 
et les subventions qu'elle perçoit. Son fonds de 
roulement est d'un bon niveau, ce qui lui permet 
de conserver une marge de sécurité appréciable en 
cas d'investissements imprévus. » 
 
 Des propos objectifs qui nous confortent dans notre 
politique financière et qui permettent à notre Ville 
d'envisager l'avenir sereinement tout en continuant 
à surveiller nos dépenses et à aller chercher le plus 
de subventions possibles pour financer nos projets ! 

La maîtrise de l’énergie est un challenge pour tous.  Le budget doit supporter des dépenses 
énergétiques de plus en plus conséquentes, avec une augmentation de 2021 à 2022 de + 60 %, 
pour le gaz et l’électricité. Nous avons souhaité agir en prenant des mesures importantes.

TAXE FONCIÈRE 2023

Mise au point ! 
SITUATION FINANCIÈRE DE LA VILLE

RÉDUIRE L'IMPACT DE LA CRISE ÉNERGÉTIQUE SUR NOS FINANCES COMMUNALES



5

MERCI !! 

FINANCES

Exemple de l'école de musique municipale qui a vu 
une diminution de 15% de sa consommation de gaz 
en appliquant ces gestes éco-responsables : pas de 
portes ouvertes inutilement ; gestion des radiateurs 
avec les thermostats baissés en l'absence de cours ; 
optimisation des espaces utilisés pour ne chauffer 
que ce qui est nécessaire !

Depuis juin 2022, nous avons investi dans un dispositif de pilotage de l'éclairage public pour 7 215 €, décidé 
de réduire les plages horaires d'éclairage public et intégré le groupement de commandes de fournitures 
d'électricité auprès de la Fédération départementale d'électricité des Ardennes (FDEA) pour bénéficier de tarifs 
préférentiels. Aujourd'hui, nous tirons les conclusions suivantes : 

ZOOM sur L’ECLAIRAGE PUBLIC

ZOOM SUR NOTRE CONSOMMATION DE GAZ 

La consommation sur 1 an pour la période de septembre à août a baissé 
de 42,50 %.
Grâce aux mesures mises en place, nous avons pu contenir les dépenses 
d’électricité malgré la hausse conséquente des tarifs et même réaliser une 
économie financière de 22 114 € par rapport à l’année précédente. 

L'isolation des combles de nos bâtiments publics a permis de réduire là-aussi notre consommation 
énergétique. 

Consommation du pôle animation périscolaire (rue Jules Perlaux) 
dont l’isolation des combles a été réalisée dès 2021. 

Graphique de comparaison  2021/2022  

Les éco-gestes ont aussi permis de 
limiter l'impact de la crise énergétique 
sur nos finances communales. La 
Municipalité remercie ici ses agents, 
les associations, les enseignants et 
tous les utilisateurs des bâtiments 
communaux d'avoir appliqué ces gestes 
nécessaires pour, à la fois, baisser nos 
consommations de fluides, mais aussi 
préserver notre planète ! 

EXEMPLE À SUIVRE



www.fumay.net

 

CHANGEMENT DE  VOITURE 

TRAVAUX D'ISOLATION

Nos actions 
en faveur de 

l'écologie

À l'initiative du Centre Social Fumay 
Charnois Animation, un chantier citoyen 
intergénérationnel a eu lieu fin mai au 
cimetière de Fumay. 
Secteurs Jeunes et Familles du centre 
social, membres du Secours populaire, 
de l'école de foot cantonale, du conseil 
des séniors et des élus du conseil 
municipal ont participé à ce nettoyage.

CADRE DE VIE 

La municipalité poursuit le 
remplacement des éclairages vétustes 
dans les équipements sportifs de la 
ville. Après les terrains de tennis, c'est 
le terrain B du stade Bellevue qui 
bénéficie d'un nouvel éclairage. Les 
luminaires du gymnase Sainte Marie, 
du dojo et de la salle d'escalade 
seront rénovés en 2024. 

Dans le but de rationaliser l'utilisation des bâtiments communaux 
et diminuer les charges énergétiques, nous avons entrepris des 
travaux de réaménagement de la mairie pour y accueillir les 
services techniques et le CCAS à partir de janvier 2024.

ÉCOLE FUMAY CENTRE

La police municipale s’est vue dotée d’une 
voiture électrique, plus écologique 
et économique  ! Un achat 
indispensable face à l’état 
vieillissant du précédent 
véhicule.

LEDL'ensemble des néons a été 
remplacé par des LED au 
sein de l'école. Cette action 
sera poursuivie pour l'école 
du Charnois courant 2024.

Pour poursuivre les travaux 
d’isolation débutés l’an passé et 
par souci d'économie d'énergie 
pour notre ville et nos habitants, 
la municipalité a fait procéder aux 
changements des huisseries de 
certains logements municipaux et 
a poursuivi l'isolation des combles 
de notre parc immobilier (écoles, 
centre social...).

CHANTIER CITOYEN

TRAVAUX DE RÉAMÉNAGEMENT DE LA MAIRIE

ÉCLAIRAGE DU STADE BELLEVUE

TRAVAUX

6
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DESTRUCTION D'UNE MAISON 
RUE LAMBERT MALCOTTE

GRILLES ÉCOLE DU 
CHARNOIS

TRAVAUX

Suivant les conclusions de l'étude relative à 
la vitesse souvent excessive des véhicules 
empruntant l'avenue Victor Hugo, nous avons 
installé des feux récompense aux endroits 
définis par le Conseil départemental des 
Ardennes.

A la demande du 
conseil d'école, des 
grilles ont été installées 
afin de sécuriser la cour de 
récréation et l'accès aux escaliers 
de l'école maternelle.

ACCESSIBILITÉ  

Dans le but de sécuriser les 
passages piétons de notre 
cité, 20 silhouettes Pieto ont 
été installées à des endroits 
stratégiques lors du premier 
trimestre 2023. 

MISE EN PLACE DES FEUX RÉCOMPENSE

Des travaux de réparation de voirie ont débuté, bien 
que compliqués et retardé par les intempéries intenses 
vécues en juin et septembre 2023.

TRAVAUX DE VOIRIE

MISE EN PLACE DE SILHOUETTES PIETO

L'école Fumay centre et les sanitaires du foyer des 
anciens ont bénéficié de travaux d'accessibilité 
et de mise aux normes pour Personnes à Mobilité 
Réduite. Travaux qui ont été réalisés par nos services 
municipaux. 

Dans le cadre de la lutte contre les verrues paysagères, 
les travaux de démolition de la maison, située à l’entrée 
de la rue remontant vers l’église, ont été réalisés. Un 
réaménagement permettra un accès sécurisé et plus 
agréable vers notre Église et la place du Baty. Cette 
opération a reçu des financements de la Région Grand 
Est et de la Communauté de communes Ardenne rives 
de Meuse, représentant 30% du montant global.

AVANT APRÈS

Depuis avril 2023, retrouvez votre 
prothésiste ongulaire.

78 rue du général de Gaulle 
rendez-vous : 07.67.17.37.92

Nouveau dans notre ville 

CADRE DE VIE 



Sur notre territoire communal le fauchage représente près de 50 000 m² de surface soit 5 ha. Certaines parcelles se trouvent 
en marge des habitations et d’autres entre ces dernières.
Il a été longtemps d’usage de faucher régulièrement toutes nos parcelles herbeuses. Pour certains endroits nous poursuivrons 
la tonte (place du Baty, quais, les abords des routes pour la visibilité), pour d’autres nous avons mis en place le fauchage 
raisonné.

POURQUOI CHOISIR LE FAUCHAGE RAISONNÉ ? 

www.fumay.net
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Pour Préserver la biodiversité

Ne pas faucher une prairie permet de maintenir les conditions de vie optimales des petits 
animaux et des oiseaux qui nichent au sol.

Effectuer la fauche après la mi-juin (en plaine), c’est ce qu’on appelle une fauche tardive, 
permet à certaines espèces de papillons et d'oiseaux nicheurs des prairies d'achever leur 
développement. 

La fauche tardive permet également à la plupart des fleurs des prés de se ressemer et 
contribue à préserver et à promouvoir la qualité botanique des prairies.

En ne coupant pas à ras, nous ralentissons la prolifération des pissenlits, des 
chardons et d’autres espèces du même genre,             
communes et sans grand intérêt ou indésirables, qui ont alors moins de place 
pour se développer.

Réduire le nombre de fauches dans l’année permet à court terme d’augmenter la 
biodiversité. Nous remarquons que des espèces invasives se développent par la 
disparition de leurs prédateurs (disparitions causées par les activités humaines) 
et deviennent gênantes voir dangereuses (exemple du frelon asiatique).

Pour Lutter contre l’érosion des solss 
 
En laissant une couverture végétale plus importante, vous favorisez l’humidification 
des sols et réduisez les risques de sécheresse, ce qui favorise la pénétration de la 
pluie et évite des ruissellements importants. (Nous avons pu observer lors d'épisodes 
d'orage, des dégâts sur nos voiries,  dans les propriétés privées …)

En pratique : un fauchage raisonné et échelonné

Ce fauchage échelonné consiste, par exemple, à faucher deux tiers de la surface au 15 juin et le tiers 
restant trois semaines plus tard. Nous effectuons le fauchage sur une partie des zones enherbées, à 
savoir un passage central pour les promeneurs ; mais ce pourrait aussi être un passage le long des 
clôtures.

CADRE DE VIE
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Dans le rapport de visite du Jury Régional des Villes et Villages Fleuris (visite du 
04 juillet 2023) qui a maintenu notre 2e fleur, les points positifs relevés sont la 

diminution de la présence de fleurs annuelles en les remplaçant par des rosiers 
et la plantation d'arbres et d'arbustes. 

Notre gestion environnementale est félicitée pour la meilleure prise en 
compte de la biodiversité et la gestion différenciée de la tonte, ainsi que 
par la mise en place de paillage (déchets d'ardoise). 

La préservation de notre environnement est devenue primordiale dans 
les critères d'attribution des fleurs par le Jury ! Les regards changent, les 
priorités sont définies désormais par l'urgence climatique !

En conclusion

La fauche raisonnée n’est pas un manque d’entretien mais une action volontaire de notre collectivité ! Il faut 
lutter contre l’image fausse : végétation haute = saleté !

Le fauchage raisonné consiste à limiter la coupe. 

C’est une démarche volontaire et responsable. L’impératif de sécurité est bien respecté. Nous allons mettre 
en place une signalétique expliquant la démarche en direction des riverains concernés dès le printemps 2024.

Le non entretien des espaces verts favorise les départs de feu
En ce qui concerne les risques d’incendie, fauchage ou pas, ils existent  ! La plupart des feux sont d’origine 

humaine, que ce soit par malveillance, par mégarde ou par accident moteur pendant l’opération d’entretien des 
espaces verts eux-mêmes.

Des herbes hautes favorisent la prolifération des rats
Les rats s’installent près des stocks de nourriture et des poulaillers. Les rats se moquent de la hauteur de 
la végétation, nous les voyons d’ailleurs très bien circuler un peu partout à Paris où les hautes herbes sont 
pourtant absentes…

Des herbes hautes favorisent la prolifération des tiques
Il a été démontré qu’une biodiversité préservée participe à la régulation de l’agent pathogène : dans les espaces 
naturels fragmentés où la biodiversité en mammifères est faible, le nombre de cas de maladie de Lyme est plus 
élevé car les espèces réservoirs sont favorisées.

Attention aux Idées reçues !

LE DÉPÔT SAUVAGE, C'EST NON !  

Nous vous rappelons que le dépôt sauvage de sacs d'ordures ménagères est interdit sur toute 
la commune.
Vos poubelles doivent être déposées aux jours de ramassages prévus sur le calendrier distribué 
par la Communauté de Communes et au plus tôt la veille au soir du ramassage.
Des dépôts illégaux de déchets ménagers ont déjà donné lieu à des procès-verbaux.
Nous vous rappelons également que les sacs de tri jaunes doivent contenir les emballages 
plastiques, les papiers, boîtes métalliques etc... qui seront revalorisés.
Nous comptons donc sur votre participation à ces gestes citoyens respectueux de l'environnement.

Merci à tous.

CADRE DE VIE 
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À l'issue de 2 années de 
négociation avec la société 
Camping Car Park, et après 
avoir finalisé les démarches 
administratives, l’aire de 
camping-car est ouverte depuis 
août 2023. 
Camping Car Park gère ses 
automates à distance et fait 
appel aux services techniques 
de la commune quand une 
action physique est nécessaire 
sur place. La gestion à distance 
et l’action sur place doivent 
être associées.
Le site est équipé d'une 
caméra qui surveille le bon 

fonctionnement des automates. 
Les camping-caristes ne sont 
pas autorisés à stationner à 
l’extérieur de l’aire. 
Depuis l'ouverture de 
ce nouveau service, la 
fréquentation est indiscutable 
et les services proposés sont 
très appréciés (eau, électricité, 
vidange).
Les chiffres et les retours des 
personnes ayant fréquenté les 
lieux montrent un engouement 
certain des camping-caristes de 
différentes nationalités.

DU NOUVEAU POUR 
L’AIRE DE CAMPING-CAR

la nuit coûte 12 € + 0,22 € de frais de séjour. 

L’automate délivre des 
cartes « PASS’ETAPE » à 
ceux qui n’en ont pas.

i

TOURISME

TAUX DE FRÉQUENTATION 
2023 PAR NATIONALITÉS
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TOURISME 

Grâce à la mise en place d'aménagements spécifiques (abri-sécurisé à vélos 
avec bornes de recharge, arceaux à vélos, sanitaires), la Ville de Fumay a 
obtenu la marque « Accueil vélo» attribuée par l'Agence de Développement 
Touristique des Ardennes, pour la capitainerie et l'espace culturel des 
Carmélites. D'autres projets sont à l’étude dans le but de développer 
encore davantage  l'accueil des cyclistes, de plus en plus nombreux sur le 
territoire !

Depuis deux années, le camping Bellevue est géré par 
l’association LEDA (L’Environnement D’Abord). 

La Municipalité a fait ce choix car cette association 
d’insertion professionnelle qui fait partie du réseau de 

l’Economie Sociale et Solidaire souhaitait donner à notre camping d’autres 
atouts,  tout en permettant à des personnes de retrouver le chemin de 
l’emploi. 

En 2022, malgré une ouverture tardive, la saison a été prometteuse et 
l’association a pu améliorer ses compétences et préparer son plan de 
développement du camping axé sur de nouveaux modes de logements 
atypiques (marabout, tipi) et de services (ventes de produits d’hygiène, 
produits alimentaires ardennais...). L’accueil et les sanitaires ont été 
également rénovés. 

Accueil vélo

CAMPING BELLEVUE

En 2022 l’occupation était de 25% sur la capacité globale et de 55% en 2023 malgré un été moins 
clément climatiquement qu’un an auparavant...

D’autres nouveautés sont à l’étude, les retours des campeurs sont très positifs ! 



Le musée de 
l'Ardoise porte 
le nom de son 

fondateur, 
Michel Paradon, 

depuis 2001. 

Un nouveau Centre 
culturel à Fumay 

www.fumay.net
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CULTURE

Ouverture du musée 

Cette journée d’ouverture a débuté 
par une conférence de Maxime Dupont, 
architecte du patrimoine, qui a présenté 
l’évolution de Fumay à travers les siècles.  
Cette intervention a été suivie de la 
découverte du musée, sous le regard ému 
de la famille de Michel Paradon, créateur 
du musée. Un musée qui revoit le jour 
après des mois d'aménagement réalisé 
par des bénévoles qui ont pu mettre en 
avant le travail des scailleteux. Les visites 
se sont enchaînées jusqu’à la soirée, où le 
groupe One for U2  nous a fait partager 
son répertoire dans les jardins de l'ancien 
couvent.

Inauguration

Le 16 septembre a eu lieu l'inauguration 
de l'espace culturel des Carmélites, après 
plusieurs années de travaux. L’occasion 
pour Monsieur le Maire de remercier 
l’ensemble des partenaires ainsi que les 
familles Goffart et Paradon pour leur 
présence. Tous ont pu souligner la chance 
de bénéficier d'un tel lieu alliant culture 
et patrimoine pour nos habitants et 
touristes.

Une journée rythmée par des visites du 
musée et des propositions d’activités 
ludiques (lectures, chasse au trésor…) à 
la bibliothèque, avec la participation de 
l’école de musique et des démonstrations 
d’un ancien ardoisier, Monsieur Congiu. 

Pour terminer cette riche journée 
européenne du patrimoine, la Compagnie 
des Mangeurs de cercle nous a proposé 
un magique moment poétique et musical 
à la lueur des flammes nommé Jardin de 
fer, Jardin de feu. 

24.06.23

16.09.23



Le musée Michel Paradon, un musée en mouvement : 
retrouvez nos expositions temporaires régulièrement renouvelées, nos 
animations (peinture, conférence, rendez-vous du patrimoine... ) ainsi que 
nos visites guidées sur demande. Ce lieu chargé d’histoire a déjà accueilli 
plus de 2000 visiteurs courant 2023 !

CULTURE
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Au sein de la bibliothèque,  Sandra, 
Karen et Farida vous proposent de 
nombreuses animations tout au 
long de l'année, selon la période : 
semaine du goût, Halloween, 
rencontres avec des auteurs,… 

 Le conseil municipal, 
le conseil des séniors 
et le conseil municipal 
enfants ont voté à une 

très large majorité 
pour nommer la 

nouvelle bibliothèque 
municipale de notre 

ville Marie-Louise 
Goffart.

La bibliothèque est ouverte 
du lundi au vendredi de 14h30 à 18h30
et le samedi de 10h à 12h 

Le tarif annuel pour pouvoir emprunter des 
ouvrages est de 6 euros pour les adultes et 
est gratuit pour les moins de 18 ans. 

La bibliothèque Marie-Louise Goffart et la 
bibliothèque de Haybes forment le réseau
des bibliothèques de l'Ardoise, elles 
travaillent en synergie ; ce qui vous permet, 
en étant adhérent à l'une, de pouvoir 
emprunter ou ramener des ouvrages dans les 
deux bibliothèques, et ce avec une seule carte 
d'adhérent !

ÇA BOUGE 

 AU MUSÉE

La nouvelle bibliothèque municipale 
Marie-Louise Goffart.

INFOS PRATIQUES

EN BREF

SEMAINE DE L'INDUSTRIE
L'agence Pôle emploi de Revin a choisi le musée Michel 
Paradon pour y organiser, le 8 décembre, une exposition 
dans le cadre de la semaine de l'industrie. Plusieurs acteurs 
locaux étaient présents : les entreprises Cibox, FTV, Godert 
industrie, la Fonte Ardennaise, Schulman Plastic, EDF et 
GIM EST, ainsi que l'UIMM, la Mission Locale et le Campus 
des Métiers. 

Plus d'une centaine de visiteurs sur la journée ont pu 
découvrir, échanger, s'informer pour leur orientation 
professionnelle... Cette exposition a permis de mettre à la 
fois en valeur notre riche passé industriel et ardoisier ainsi 
que les entreprises d'aujourd'hui. Le passé et le présent 
se sont rejoints dans un même lieu à l'occasion de cette 
journée ! 



CULTURE

De Zemanel, pour l’ensemble des élèves 
de nos 2  écoles.

L'accès à la culture
dès la maternelle !

« Yuku et la fleur de l’Himalaya » pour l’ensemble des 
élèves de maternelle.
« Le petit Nicolas » pour l’ensemble des élèves 
d’élémentaire.

Dans le but de faire découvrir à nos enfants une véritable 
salle de spectacle et leur offrir une représentation 
musicale originale,  la Ville a organisé une sortie à la 
salle Jean Vilar de Revin.

Pour l’ensemble des élèves 
de nos 2 écoles, au centre 
social.

Le cyclofestival s'est installé à Fumay le temps 
d’une journée ! Jonathan et Hadhoum ont offert une 
magnifique prestation autour des travaux d’Hercule 
aux élèves des écoles élémentaires sur le site ardoisier 
de Saint Joseph, à l'entrée du parc Terr'altitude.

Profitant de la décentralisation 
organisée pendant le 
Festival dans les communes 
ardennaises, les élèves 
d’élémentaire ont assisté au 
spectacle « Poucet » de la 
compagnie Héliotrope.

Le spectacle « Au 
bout du jardin » de 
la compagnie du 
Polisson a remporté 
un vif succès.

01/23

07/23

06/23

05/23

04/23

09/23

DE LA FORÊT AU POTAGER EN PASSANT  
PAR LES PRÉS

FESTIVAL LES ENFANTS DU CINÉMA

TOURNE SOL

P’TIT BOUT D’SIQUE FAIT DES VAGUES

LE CYCLOFESTIVAL

FESTIVAL MONDIAL DES THÉÂTRES 
DE MARIONNETTES
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CULTURE 

Un programme très riche et d'excellents musiciens 
sous la direction de Sylvie Coquelet ont enchanté le 
nombreux public !

Notre volonté de faire partager la culture au plus 
grand nombre demeure une priorité : en gardant une 
gratuité, mais aussi en permettant des moments de 
convivialité organisés par les associations locales 
qui le souhaitent (associations de parents d'élèves, 
Secours populaire, EPAJ...).

Une centaine de spectateurs sont venus découvrir 
le spectacle " Un éléphant dans un magasin de 
porcelaine", joué par la troupe des Utopistes. 
Un moment riche en rires mais également en 
émotions, précédé par la pétillante lecture de Maélys, 
championne du concours de lecture de l'école Fumay 
Charnois.

« UNE MÉMOIRE D’ÉLÉPHANT DANS 
UN MAGASIN DE PORCELAINE ». LES 
UTOPISTES. 

 01/23 

 04/23 CONCERT DE PRINTEMPS DE 
L’HARMONIE MUNICIPALE

En mai dernier a eu lieu le dernier spectacle de la 
saison culturelle commune avec les villes de Haybes 
et Hargnies. Pierre Mathues a ravi son public, venu 
en nombre, avec son spectacle « Silence dans les 
rangs !». 
  

 05/23 PIERRE MATHUES Compagnie Au Clair de Ma Lune

Dimanche 11 juin, un récital de chansons françaises 
s’est déroulé en l’église Saint Georges. Une belle 
prestation de Joseph Marloye de près de trois heures !

 06/23 RÉCITAL DE CHANSONS FRANÇAISES

Le 2 juillet, l’École municipale de musique a donné son 
concert de fin d’année. Les nombreux spectateurs ont 
pu apprécier les talents des élèves de l'école durant les 
prestations des musiciens. 

 07/23 CONCERT DE L’ÉCOLE DE MUSIQUE

"

"
RÉTROSPECTIVE

DE LA SAISON 
CULTURELLE



À Fumay, on grimpe aussi en 
pleine nature !  
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ASSOCIATIONS

Faire de l’escalade dans les Ardennes, c’est ce que vous propose Fumay Grimp’ !
À l’origine du club, un groupe de passionnés d’escalade qui souhaite pouvoir pratiquer leur passion toute 
l’année et la transmettre au plus grand nombre.
La construction du gymnase du Bois du Ham à Fumay a été une formidable opportunité car elle a permis 
l’installation d’une SAE (Structure Artificielle d’Escalade) : avec cette structure, Fumay Grimp’ a pu naître 
et se développer. Quelques années plus tard, une structure de bloc est venue compléter les installations, 
élargissant encore les possibilités pour les férus d’escalade.
Aujourd’hui Fumay Grimp’ accueille enfants, adolescents et adultes sur 5 créneaux différents, encadrés 
majoritairement par des bénévoles diplômés.

Zoom sur l'association 
Fumay Grimp’

Il y a tout d’abord, l’école jeunes avec  2  
créneaux :

Le lundi de 17h00 à 18h30, le groupe initiation 
pour les enfants entre 8 et 11 ans.

Le mardi de 18h30 à 20h00, le groupe 
perfectionnement pour les jeunes de 12 à 14 ans.
L’objectif premier est de leur permettre de 
grimper en toute sécurité et en autonomie, 
mais aussi de leur faire découvrir l’escalade 
en milieu naturel sur falaise, et pour ceux qui 
le souhaitent la compétition (l’escalade est un 
sport olympique).

Les adultes et adolescents ne sont pas en reste 
avec 3 créneaux :

Les mardis et vendredis soir de 20h00 à 22h30, 
débutants et confirmés pratiquent dans une 
ambiance conviviale où chacun peut se faire 
plaisir, quel que soit son niveau, et en toute 
sécurité. 

Le dimanche matin de 10h00 à 12h00.

Ce créneau accueille également les binômes 
parent/enfant : une opportunité pour les parents 
de pratiquer avec leurs enfants à partir de 6 ans.

Avec Fumay Grimp’, on grimpe en milieu naturel, notamment sur le site de Divers-Monts avec un secteur 
école entièrement équipé et un secteur sportif en cours d’équipement.
Mais Fumay Grimp’ c’est aussi et surtout un club convivial animé par une équipe de bénévoles enthousiastes 
et passionnés qui sauront vous faire découvrir toutes les facettes de l’escalade !
Vous l’aurez compris, si vous souhaitez pratiquer l’escalade, quels que soient votre niveau ou vos envies 
Fumay grimp’ sera ravi de vous accueillir !
  

Renseignement sur place pendant les créneaux,
@ :  fumaygrimp@gmail.com
F  : https://facebook.com/fumaygrimp
  

A Fumay, il est maintenant possible de faire de l’escalade en plein air, 
dans un site naturel, à 10 minutes à pied du centre-ville !

Une véritable collaboration entre le club de Fumay Grimp', le 
Parc naturel régional des Ardennes et la Ville de Fumay, pour 

que ce site s’intègre pleinement dans le programme « 
quiétude attitude ». Une démonstration que l’on peut 

parfaitement protéger l’environnement et créer de 
l’activité humaine dans notre si belle Vallée de la 
Meuse.

L’inauguration a eu lieu le 7 juin dernier en 
présence de Guillaume Maréchal, vice-président 
de la région Grand Est, en charge des sports et 
président du PNR. 



Donnons un avenir
à nos enfants 

autistes

Vous pouvez les joindre sur 
Facebook ou messenger 
Sur La Pointe Depaj

Pour les aider à organiser et financer 
tous ces projets, vous pouvez faire 
des dons ou venir participer aux futurs 
événements, dont  :

Concours de belote le samedi 9 mars 
2024 à 14h au centre social de Fumay

Karaoké repas dansant (mois de 
l'autisme) le samedi 13 avril 2024 à 
19h à la salle des fêtes de Fumay

Loto le samedi 11 mai 2024 à 20h au 
centre social de Fumay 

Loto le samedi 9 novembre 2024 à 
20h au centre social de Fumay
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Envie de nous soutenir?

ASSOCIATIONS

L'autisme est un handicap 
neurodéveloppemental qui met en 
difficulté la communication, l'interaction 

sociale et qui est souvent lié à de l'hyper ou 
l'hyposensorialité, ce qui peut provoquer des 
troubles du comportement importants.

 Cet handicap doit être pris en charge 
de façon pluridisciplinaire (orthophonie, 
psychomotricité, ergothérapie,...), avec possibilité 
d'accompagnement par des méthodes spécifiques 
comportementales (ABA, TEACCH,...) et la mise en 
place d'une communication appliquée alternative 
si besoin. Celles-ci doivent être les plus précoces 
possibles pour donner aux enfants autistes le plus 
de chance d'être autonomes dans leur vie adulte.

Sur la pointe d'EPAJ a été créé par la 
famille de Mathieu, fumacien de 13 
ans, avec, à sa présidence, Pascale 
Mélin, sa grand-mère. Il a été 
diagnostiqué autiste à 6 ans 
seulement, après un parcours 
du combattant pour poser un 
diagnostic. 

Ses parents ont pu compter sur 
une association ardennaise créée 
par deux mamans : EPAJ08 (Ensemble 
pour Aurélien et Jason) qui les ont 
soutenus et guidés alors que les professionnels 
qui gravitaient autour d'eux était démunis face 
à l'autisme. Grâce à cette association, Mathieu a 
commencé une prise en charge comportementale 
avec une psychologue ABA et sa famille a pu être 
guidée pour trouver les différents professionnels 
dont Mathieu avait besoin (orthophoniste, 
psychologue, ergothérapeute…). 

L'association EPAJ08 leur a également fait 
bénéficier de projets comme le projet classe, le 
projet sport, le projet EVAPH (entraînement à la 
vie quotidienne et à l'habitat partagé),... Mathieu 
a énormément progressé depuis et il peut aller 
dans les magasins, il commence à communiquer 
avec sa tablette, il a appris à nager et à faire 
du vélo grâce aux projets P3S (sécurité santé et 
sport). 

C'est en vivant ce combat que sa famille a décidé 
de créer l'association Sur la pointe d'EPAJ , pour 
pouvoir donner à son tour du soutien : aucune 
famille ne devrait rester seule face à ce handicap. 
Elle souhaite également aider l'association EPAJ08 
financièrement dans leurs projets autofinancés.

Sur la pointe d'EPAJ est présent lors des cafés 
atypiques itinérants (exclusivement pour les 
familles concernées par l'autisme) du Centre 
Social Fumay Charnois Animation tous les 
deuxièmes jeudis du mois à la ludothèque de 
Fumay centre (de 13h à 15h30), et également plus 
ponctuellement, au Centre Social l'Alliance de 

Givet. 



www.fumay.net
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Ce fut aussi l’occasion d’honorer 
nos doyens : 

Mme Marguerite LINGLET et
M. José MOREIRA .

SÉNIORS 

Les 8 et 9 décembre, élus et bénévoles 
se sont rendus au domicile de nos aînés 
pour leur remettre un panier garni.
Puis, le 21 décembre, c'est à l'EHPAD que 
Monsieur le Maire et son adjointe chargée 
de la solidarité sont allés à la rencontre des 
résidents pour offrir à chacun une corbeille de 
produits de confort. L'occasion de souhaiter à 
tous de bonnes fêtes de fin d'année. Et sur-
tout la santé !

Séniors

En avril, nos aînés du Foyer 
des Anciens ont pu savourer en 

musique un délicieux couscous 
préparé gracieusement par Farid 

Hammoudi . Nous n’oublions pas les 
équipes de bénévoles qui œuvrent pour 

le plaisir de tous, ainsi que la prestation musicale 
offerte par Jacky Pot.

Réalisé par le chef Orphée, 
un menu aux saveurs locales 
a été offert à nos aînés. Une 

crêpe party a agrémenté la fin 
de repas. L'ambiance musicale 

fut assurée par Disco Animation 
sans oublier une jolie décoration aux 

couleurs estivales réalisée par notre gérante. 

Un Carnaval haut en couleurs a 
eu lieu au Foyer des Anciens. 
Ce fut l’occasion de renouveler 
une belle tradition si chère aux 
jeunes ;  et moins jeunes !

02-2023
CARNAVAL

04-2023
COUSCOUS

12-2023
DISTRIBUTION DES COLIS
À DOMICILE ET À  L'EHPAD

Le repas d'automne de nos 
aînés s'est déroulé le dimanche 
22 octobre sur le thème 

d'Octobre Rose. Un joli décor, 
un délicieux repas concocté par le 

restaurant "Les Buffets à la Roseraie" 
et l'animation assurée par Véronique et Gino 
ont permis à nos convives de passer un moment 
agréable mais aussi solidaire pour la lutte contre 
le cancer du sein. 

10-2023
REPAS D'AUTOMNE

04-2023
REPAS DE PRINTEMPS

Le 30 novembre , en collaboration 
avec les gendarmeries de Fumay/Revin et 
notre poste de police, une réunion d'information a été 
organisée en direction des séniors à la salle des fêtes. 
Près de 40 personnes ont pu être ainsi sensibilisées aux 
bons réflexes à adopter face aux risques et dangers 
encourus à domicile, dans la rue et sur internet ... 
Une réunion riche en informations et en échanges.

11-2023
OPÉRATION 
TRANQUILLITÉ SÉNIORS

Moment gustatif et festif 
organisé par notre gérante 

pour nos aînés, qui ont apprécié 
cette sortie « à la Roseraie » fin 

juin. L’occasion aussi de fêter les 
anniversaires d’Annie, de Claudie et 

Raymond ; et de se souhaiter à tous un bel été en 
attendant la réouverture du foyer.

06-2023
SORTIE À LA ROSERAIE

Les colis de fin d'année de nos 
aînés et ceux des résidents de 
l’EHPAD de Fumay ont été garnis 
d'un petit cadeau réalisé par 
les enfants du périscolaire. Un 
grand bravo à tous et également 
à leurs animatrices.

BRAVO ! 



Remise du chèque le 15 novembre à Hargnies pour la 
Ligue contre le cancer lors d'octobre rose d’une valeur de 
6195,73 €. Cette magnifique somme a pu être récoltée 
grâce aux associations de nos villes et villages d' Hargnies, 
Fumay, Fépin et Haybes. Merci à eux, à vous et aux 
communes.  

Seul on va vite, ensemble on va plus loin...  

TOUS EN BLEU !
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SOLIDARITÉ 

OCTOBRE ROSE

La Ville et le CCAS de Fumay ont souhaité soutenir 
l'Institut Curie dans le cadre de l'opération "une jonquille 
contre le cancer" en collaboration avec l'ASMUP. 

Une rencontre a eu lieu, en mars, en présence des 
personnels d'encadrement et de l'animatrice, pour 
remettre quelques plants qui viendront agrémenter le 
centre hospitalier de Fumay en ces premiers jours de 
printemps.

FUMAY, ville 
SOLIDAIRE

COLLECTE POUR LA BANQUE ALIMENTAIRE

Samedi 25 Novembre 2023 a eu lieu la collecte 
nationale pour la Banque alimentaire auprès 
de nos enseignes Aldi et Carrefour Market . 
Un grand merci aux généreux donateurs et 
aux bénévoles qui ont permis de récolter 660 
kgs de produits alimentaires et d'hygiène afin 
d'aider les personnes en situation de précarité .Le 2 avril, à l'occasion de la journée mondiale de 

sensibilisation à l'autisme, l'école du Charnois 
s'est, cette année encore, mobilisée avec les 
élèves de l'Unité d'Enseignement Externalisée 
du SAAME de Moraypré.



www.fumay.net
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JEUNESSE 

Les conseillers, aidés des élus en charge du CME, ont 
mené un travail important tout au long de l'année : la 
réalisation d'un jeu de piste sur le patrimoine de notre 
commune intitulé : "A la recherche de l'ardoise d'or".
Ce jeu de piste est destiné aux élèves de CE2-CM1-
CM2 des écoles de Fumay aurait dû avoir lieu en 
septembre à l'occasion des journées du patrimoine. 
Cependant, la météo l'a empêché. Mais ce n'est que 
partie remise, celui ci aura lieu au printemps 2024 !

Bravo aux jeunes concepteurs de ce rallye qui ont voulu 
réaliser une animation pour les enfants fumaciens durant 
leur mandat ! 

Ce projet financé par l'Éducation nationale, le Département 
et la Ville de Fumay, a consisté à la création d'outils de 
médiation culturelle qui ont trouvé leur place au sein de 
notre nouveau musée Michel Paradon. 
Emilie et Christelle composant l’association  « La Fabrique 
Toi-Même », sont venues rencontrer et travailler avec les 
élèves des classes CE1-CE2, CE2-CM1 et une classe de 
5ème du collège à plusieurs reprises au cours de cette année 
2023. Elles ont aidé à fabriquer  : des passe têtes, un jeu 
de "Qui est-ce ?", un livret "Escape game" adressé aux 
jeunes pour explorer et redécouvrir notre ville.
En février dernier, toujours dans le cadre de ce Projet 
artistique globalisé, les élèves des classes de CE1-CE2, CM1, 

CM2, se sont rendus aux archives départementales ainsi 
qu’au musée de l’Ardoise de Rimogne cela leur a permis de 
mieux appréhender le passé ardoisier de notre commune.

Le Conseil 
Municipal Enfants 

en action !

Nos écoles

Le 20 octobre a eu lieu en Mairie, l'installation des 
nouveaux conseillers municipaux enfants : Camille Piat, 
Jeanne Thone, Célia Hamoudi et Lalla Hafsa Hajji.
Ces 4 enfants viennent compléter la liste des 4 conseillers 
déjà en place qui entament leur deuxième année de 
mandat :

Dans le cadre de la découverte de nos institutions, grâce à 
l'intervention du Sénateur Marc Laménie, les membres des 
Conseils municipaux enfants des villes de Fumay, Haybes et 
Vireux-Molhain ont visité le Panthéon et le Sénat le 23 octobre 
dernier. Ils se sont ensuite rendus sous l'Arc de Triomphe pour 
assister au ravivage de la Flamme de la tombe du Soldat inconnu. 
Cette cérémonie se déroule chaque soir depuis le 11 novembre 
1923 ! Moment d'émotion pour notre jeune conseillère Célia qui 
a accompagné notre Maire et le Sénateur Laménie pour raviver 
cette Flamme perpétuelle ! Le devoir de mémoire est un des axes 
de travail du Conseil municipal enfants et ses jeunes membres ont 
été très impliqués lors de cette cérémonie. 

CRÉATION D'UN JEU DE PISTE

ELECTION DES PETITS CONSEILLERS

PROJET DE MÉDIATION CULTURELLE AUTOUR DU MUSÉE DE L'ARDOISE

VISITE DU SÉNAT 
ET RAVIVAGE DE LA FLAMME DU SOLDAT INCONNU

Célia 
Hamoudi

Lalla Hafsa 
Hajji

Jeanne 
Thone

Camille 
Pia

Cette installation du nouveau conseil a aussi été 
l'occasion de remercier les anciens conseillers qui 
quittaient leur fonction après remercier les anciens 
conseillers qui quittaient leur fonction après deux 
années de mandat. En remerciement de leur 
implication, ils ont reçu des mains du Maire un livre 
de Jules Verne et ont également participé à la sortie 
organisée sur Paris.
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JEUNESSE 

En mars dernier, et 
après plusieurs années 
d’attente, le voyage en 
Baie de Somme, prévu 
initialement en 2020, a 
pu se réaliser. Les enfants 
des classes de CE2-CM1 
et CM1-CM2 ont profité 
de 3 jours de visites et de 
découvertes : le Musée 
Jules Verne, la cathédrale 
et le quartier Saint Leu, 
le Parc du Marquenterre, 
des randonnées en Baie 
de Somme avec des 
guides naturalistes, des 

cerfs volants et bien sûr, 
la mer !

Ce séjour a été rendu 
possible grâce au 
financement des parents, 
de la coopérative 
scolaire, des actions des 
parents d’élèves et d’une 
subvention exceptionnelle 
de la commune de Fumay 
à hauteur de 20 euros par 
élève.

Après 4 ans d'interruption liés à la Covid, 250 
enfants des écoles de Fumay-Centre et Fumay-
Charnois ont présenté à un public venu très 
nombreux les danses préparées depuis plusieurs 
semaines avec leurs enseignants. 

Dans le cadre de la SOP, qui avait pour thème 
cette année  « L’inclusion par le sport », ce 
sont près de 200 élèves des écoles de Fumay 
Centre, Fumay Charnois et les Aventuriers 
de l’établissement de Moraypré, qui se sont 
rencontrés en juin au Parc Terraltitude. Ils ont 
participé à des ateliers athlétiques sous la 
forme de mini-Olympiades dans des équipes 
mixtes, sous la houlette de leurs professeurs,  
des animateurs du Parc, de Magali Caplet, 
Adjointe aux associations et Gilles Lefebvre, 
responsable du Centre de Ressources à la Vie 
Associative de la Ville de FUMAY. 
A l’issue de ces journées, le maire et son 
Adjointe aux affaires scolaires, Madame 
Sylvie Perez, ont remis trophée et médailles à 
l’équipe gagnante.

SÉJOUR EN BAIE DE SOMME

DANSE À FUMAY

" En 2024, préparez-vous 
à une année sportive dans 

votre ville ! " 

Semaine Olympique et Paralympique



www.fumay.net

Le10 novembre, en présence des élus locaux, a eu 
lieu au Collège Les Aurains la remise du Diplôme 
national du Brevet et du Certificat de Formation 
Générale.
Les récipiendaires résidant à Fumay se sont vus 
remettre par la Ville un Chèque cadeau La Pointe 
pour les récompenser de ce premier diplôme. 
Félicitations à eux !

BRAVO À NOS JEUNES DIPLÔMÉS
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À l’occasion de la journée internationale 
des droits des femmes, en mars 
dernier, la maison des associations 
située avenue de Champagne a 
été officiellement baptisée Maison 
Antoinette Fouque. C’est suite à la 
proposition d’une classe de 5ème du 
collège Les Aurains, que le conseil 
municipal a voté à l’unanimité cette 
dénomination. En effet, les élèves 
avaient pu faire remarquer qu’aucune 
rue ni aucun bâtiment ne portait, au 
sein de notre cité, le nom d’une femme. 
Ils ont alors proposé le nom de cette 
psychanalyste, députée européenne 
et militante du droit des femmes.

LA DÉNOMINATION DE LA 
MAISON ANTOINETTE FOUQUE  

JEUNESSE 

La Ville de Fumay a célébré cette année le 105e 
anniversaire de l'armistice de la 1ere guerre mondiale,  
sous le soleil et avec la présence remarquée des petits 
gymnastes du CAF, parés de bleu blanc rouge !
Ce 11 novembre 2023, était également commémoré 
le centenaire de la Flamme du soldat inconnu ;  c'est 
pourquoi Monsieur le Maire a souhaité qu'une flamme 
symbolique soit allumée par un membre du Conseil 
municipal enfants et du président du Conseil des 
séniors au monument du Carré militaire du cimetière. 
Ce geste montre que le devoir de mémoire envers les 
femmes et les hommes morts pour la France
concerne toutes les générations. 

CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE
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ANNIMATION

Pour la première fois, la ville de Fumay et le centre 
social Fumay Charnois Animation ont décidé d’unir 
leurs forces pour l’organisation et le fonctionnement de 
l’Accueil Collectif de Mineurs (ACM) pour les enfants 
du territoire Fumay-Haybes-Fépin. Cette mutualisation, 
avec également l’aide financière de la ville de Haybes, 
a permis d’accueillir entre 160 et 180 enfants âgés de 
2 à 17 ans pendant les 3 semaines du mois de juillet. 

Une navette a été mise en place  tous les jours entre 
Haybes, Fumay-Centre et le site de l’ACM pour faire 
face aux problèmes de mobilité. L’aide matérielle de la 
ville de Fumay a permis de disposer d’un chapiteau et 
de salles d’activités permettant d’accueillir un nombre 
conséquent d’enfants. Ils ont pu bénéficier des 2 
ludothèques, de l’espace public numérique, du musée 
de l’ardoise et d’autres installations communales.

Au total ce sont près de 45 salariés dont 13 étudiants 
qui ont œuvré pour que ces 3 semaines se déroulent 
le mieux possible, avec des projets éducatifs et 
pédagogiques de qualité.
A travers ces accueils, de multiples actions ont été 
mises en place : la prévention routière avec l’aide de la 
police municipale, des journée d’initiation à la pêche 
avec l’association La tranquillité, la sensibilisation à 
l’éco-citoyenneté. De nombreux enfants ont pour la 
première fois pris le train pour se rendre à Charleville, 
ils ont fait des déplacements en vélo, ils ont camp… 
Les adolescents ont participé à des actions citoyennes 
et chaque semaine a été ponctuée par une grande 
sortie (Walibi, elfypark, space center...)

Dans le cadre de la charte qualité de la Caisse des 
Allocations Familiales, le centre a obtenu la notation 
maximale avec 4 soleils. Le centre a d’ailleurs été 
inspecté par les services de l’Etat et les conclusions de 
ce rapport sont éloquentes :
« La mutualisation avec la ville de Fumay est une réussite. 
Le centre social a élaboré un projet pédagogique 
d’envergure et fait preuve d’une organisation 
exemplaire. Cette nouvelle organisation permet une 
mixité des publics appréciée et appréciable !  L’équipe 
d’encadrement est motivée et compétente pour offrir 
des vacances de qualité aux enfants de Fumay et des 
alentours. Cette première expérience est une véritable 
réussite !»

Pour les grandes vacances 2024, les équipes 
en concertation avec les collectivités locales 
et les représentants de l’état préparent déjà 
un fonctionnement permettant l’accueil et 
l’épanouissement des enfants du territoire. Rendez-
vous l’été prochain !  



www.fumay.net

Le 16 décembre, le club athlétique 
fumacien a célébré son centenaire. À 
cette occasion, un superbe gala a été 
organisé par le club, qui a accueilli le 
Groupe de Gymnastique des Sapeurs 
Pompiers de Paris, avec le soutien 
logistique de la ville.
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MANIFESTATIONS

Le 10 février, la Ville de 
Fumay a reçu, pour la 
quatrième fois depuis 2011, 
ce label qui récompense les 
investissements, financiers 
et humains, apportés au 
développement du sport 
pour tous : accompagnement 
des clubs et propositions de 
temps sportifs forts aux habitants et 
aux établissements scolaires.

Pour leur 24ème  édition, les Randonnées 
de l’Ardoise ont rassemblé au total 187 
motos, 64 « 4x4 », 45 VTT, 6 Traileurs et 
120 marcheurs. Lors de cette édition, 
un accent a été mis sur le tri sélectif ; 
Valodéa a pu également tenir un stand 

de compostage.

Le 9 septembre a eu lieu, au complexe 
sportif du Bois du Ham, la 3e édition 

(après Charleville et Bogny) de cette 
manifestation initiée par le Comité 
Départemental Olympique et Sportif.

Le matin, plusieurs membres 
d'associations fumaciennes ont pu 

suivre une formation délivrée par le 
CDOS et financée par la Ville, afin de 

gagner en compétences dans la gestion de 
leur club. 

L'après-midi, les nombreux visiteurs ont pu s'essayer 
à des disciplines sportives olympiques présentées 
par les fédérations et comités départementaux et par 
les clubs locaux : rugby, escrime, gym, karaté, tennis, 
foot, athlétisme, handball, ping-pong... Cette action 
marque pour notre commune, labellisée Terre de Jeux 
2024, le début de l'année olympique avec plusieurs 
manifestations en lien avec les J.O. de Paris qui auront 
lieu jusqu'en septembre. 

REMISE DU LABEL DE LA 
VILLE LA PLUS SPORTIVE 
2022/2026

RANDONNÉES DE L’ARDOISE

LE VILLAGE DU SPORT ARDENNAIS

Fumay,
 terre de sport

CENTENAIRE DU CLUB DE GYM

Le 19 octobre, au Complexe sportif 
du Bois du Ham, ce ne sont pas moins 
de 256 élèves qui se sont alignés aux 
départs du Cross du collège (4 départs 

donnés en fonction des catégories 
d'âge) : collégiens mais aussi 

élèves de CM2 des écoles de 
Fumay, Haybes et Moraypré, 
invités dans le cadre de la 
liaison école-collège). La 
Ville a participé au succès de 
cet évènement par la mise 
à disposition du matériel, 
le traçage et le balisage 

des circuits ainsi que la 
participation aux résultats et 

aux remises des récompenses.

CROSS INTER-ÉCOLES ET 
CROSS DU COLLÈGE LES 
AURAINS
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MANIFESTATIONS 

Foule sur les quais toute la journée par un dimanche 
de juin ensoleillé avec la traditionnelle brocante de la 
société de pêche « La Tranquillité » et la participation 
de nombreux exposants et badauds. Une superbe 
prestation de l’Harmonie municipale a clôturé cette fin 
d’après-midi.

La traditionnelle ouverture des festivités du 13 juillet 
a rassemblé de nombreux fumaciens de l'avenue 
de l'Europe aux quais. Les enfants, munis de leurs 
lampions offerts par la Ville, ont accompagné 
l'Harmonie municipale et l'Amicale des sapeurs-
pompiers de Fumay-Haybes dans les rues fumaciennes. 
Le défilé s'est terminé place François Mitterrand où 
le Duo Nostalgie et DJ INSOMNIA ont ouvert le bal 
populaire. Le lendemain, un second bal populaire a eu 
lieu, ainsi que le concours de pêche de l’association La 
Tranquillité,  le traditionnel jeu de quilles et le féérique 
feu d’artifice.

Grande affluence le 24 septembre sur la place du 
Baty ! La journée a été particulièrement appréciée 
par tous : promeneurs, brocanteurs, camelots...
Balades en calèche, manèges, château gonflable, 
démonstrations des sapeurs-pompiers, aubade 
de l'Harmonie, jeux de quilles... des animations 
pour tous, sans 
oublier la scène 
ouverte qui a 
remporté un 
beau succès !

BROCANTE PÊCHE ET FÊTE DE LA MUSIQUE

FÊTE DES QUAIS "AU FIL DE L'EAU"

WEEK-END DU 14 JUILLET 
QUAI DU PORT AU BLÉ

RANDONNÉES DE L’ARDOISE

LA FOIRE SAINT MICHEL

LE MARCHÉ DE NOËL
Le 2 décembre, petits et grands 
ont pu profiter des différents 
stands et animations proposés 
sur notre Marché de Noël.

Le 4 juillet s’est ouverte la semaine de la Fête des Quais. 
Cette année encore, la Fête des Quais qui se déroule 
traditionnellement la première semaine de juillet, a 
rencontré un vif succès ! 
Exposition ouverte d'artistes ardennais à la salle des fêtes 
et animations diverses le dimanche 9 le long des quais 
ont fait vivre les nombreux visiteurs "au rythme de l'art", 
pour le plus grand plaisir de tous ! Coup de chapeau à 
Gilles Hermant, conseiller délégué à la revitalisation du 
centre-ville et à son équipe de bénévoles et d'élus qui ont 
oeuvré à cette réussite !



PATRIMOINE
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ZOOM SUR 
L'ANCIEN 
HÔPITAL-HOSPICE 
MALCOTTE-PERLAUX
Ce bâtiment situé au bout de la place du Baty fait partie 
du patrimoine immobilier de Fumay. Il appartenait 
jusqu'à il y a peu au Centre Hospitalier Inter Nord 
Ardennes (CHINA). 
La Communauté de Communes Ardenne Rives de 
Meuse vient de se porter acquéreuse de cet ensemble 
architectural pour y installer son Nouveau Centre de 
Santé Intercommunal (NCSI) ! C'est donc bientôt une 
nouvelle jeunesse qui va être donné à ce bâtiment 
qui gardera sa vocation première d'un lieu dédié à 
la santé ! Revenons sur son histoire qui est plus que 
centenaire...
Deux legs testamentaires sont à l’origine de la 
construction de l’hospice en 1876 et de l’hôpital en 
1913. 
L’hospice est construit avec le produit de la réalisation 
des dons d’immeubles faits par M. Malcotte au bureau 
de bienfaisance de la ville. Il porte le nom de son 
donateur, Nicolas Lambert Malcotte (1792-1870), né à 
Fumay et qui fut juge à Sedan. Cet hospice, au départ 
destiné aux ardoisiers est donc associé à ce bienfaiteur 
auquel il faut joindre l'action de l’animatrice de 
l’hospice, Mère St. Alexandre de la congrégation de 
Sainte-Chrétienne qui, durant de nombreuses années, 
inlassablement et sollicitant les bonnes volontés, a 
réussi à nourrir les personnes âgées et à les soigner. 
Elle fut aidée dans cette dernière tâche par le concours 
désintéressé des médecins. L'hospice Malcotte 
comprend le pavillon central et l'aile droite.
  L’année 1913 voit l’édification de l’hôpital (aile gauche 
du bâtiment) grâce à de nouveaux actes généreux 
auxquels doivent être rattachés les noms de Maître 
Perlaux, de J.B. Collin et de bien d’autres. Le projet 
d’hôpital ne se met cependant en place que 20 ans 
après la disparition de M. Perlaux, notaire, décédé en 
1884, ceci en raison de clauses testamentaires.
Lors de la guerre 1914-1918, les religieuses 
n’abandonnent pas le bâtiment, la ville étant évacuée 
des populations civiles, elles soignent des militaires 
blessés, français et allemands.
   Quelques années avant la guerre 1939-45, l’hôpital 
connaît pour la première fois une vocation chirurgicale 
laquelle, interrompue par les événements, reprend 
après la libération : 28 lits de chirurgie,  6 lits de 
médecine et 16 lits destinés aux anciens, 500 à 600 
interventions, 10 000 journées d'hospitalisation/an... 

Toutefois, l’établissement est insuffisant pour satisfaire 
aux besoins de sa circonscription ; aussi, la commission 
administrative demande l’inscription de plusieurs 
opérations aux plans d’équipement : Lits de médecine, 
bloc opératoire, lits de maternité mais aussi d’autres 
réalisations : Anesthésie en circuit fermé, scialytiques, 
bloc électrochirurgie, bloc stérilisation, radio, salle de 
pansements, monte-malades, cuisine et buanderie-
lingerie.

Ancienne salle de radiologie

 Direction et administration forment une équipe 
animée pour maintenir et améliorer ce patrimoine du 
passé, enrichi de la générosité des bienfaiteurs et de 
nombreux dévouements méconnus avec l’espoir et la 
volonté de mieux faire. En 1963, 50 ans après la création 
de l’hôpital, la volonté était  de voir l’établissement 
s’agrandir afin de répondre aux besoins chirurgicaux 
de la population qui s 'élevait alors à plus de 6000 
habitants ! 
   C’est ainsi que l’hôpital-hospice, œuvre des 
architectes Jean-Baptiste Couty et Aristide Dié de 
Fumay, fut agrandi entre 1960 et 1980.   
   Début des années 2000, les travaux de l'actuel 
hôpital se terminent et l'ancien bâtiment ferme ses 
portes pour un long moment... long moment qui va 
bientôt toucher à sa fin !
Le nouveau service de la Communauté de Communes va 
y prendre ses quartiers après les travaux de rénovation. 
En attendant ceux-ci, c'est l'ancienne Mairie-Annexe 
qui abritera ce centre où seront regroupés des 
professionnels de santé et le service communautaire 
qui les gérera. 

Michel HENROT
Agent du patrimoine de la Ville
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Le 25 novembre, les élus de Fumay, de Haybes, les 
associations ASBL GASCOT et ARDENNE WALLONNE 
se sont réunies pour préparer un projet transfrontalier 
INTERREG autour de l'ardoise. 
Cette première réunion a aussi permis à Viviane Delizėe 
d'offrir, au nom de l'association ASBL GASCOT, un 
cadre pour le Musée de l'ardoise Michel Paradon : 
un poème de Gérard Baudrez en patois wallon et en 
français sur le difficile travail des Scailleteux. 
Merci à l'association et vive la coopération 
transfrontalière !

COOPÉRATION TRANSFRONTALIÈRE

Vive la coopération 
transfrontalière !



www.fumay.net
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SANTÉ

L’OFFRE DE 
SOINS À FUMAY

PHARMACIES

Docteur Hervé Debaisieux 
14 avenue de l’Europe
03.24.41.00.48 
  
Docteur Marc Sacrez 
35 quai du port au blé
03.24.41.13.14

Des médecins généralistes de la pointe 
dispensent des soins médicaux du lundi au 
vendredi de 20h à 24h, le samedi de 12h à 
24h, ainsi que le dimanche et jours fériés de 
8h à 24h. Avant tout déplacement, merci de 
contacter la Maison Médicale de garde au 
03.24.36.26.00

Docteur Gilles Arbonville 
28 allée des Eglantiers
03.24.42.39.62

Cabinet Nicette Aït Mokrane, 
Vanessa Vallery, Laury Letzelter, 
Justine Muccilli et Justine Huart
100 rue Jules Perlaux
03.24.41.11.85 

Docteur Joana Vilarinho
30 place du Baty 
03.24.27.16.71

Messieurs Auburtin,
Faivre et Urbain
118 place Aristide Briand
03.24.41.11.15

Mesdames Motte et Desclefs
1 place d’Auchel
03.24.33.72.30

Madame Juliette Sadowski
1 place d’Auchel 
03.24.52.62.35

Pharmacie de l’Ardoise 
87 rue du Général De Gaulle
03.24.41.10.02

Pharmacie Barras-Comandini
11 place Aristide Briand
03.24.41.10.41

INFO Pharmacie de garde 3237 
24h/24h-0.34€TTC/min

KINÉSITHÉRAPEUTES 

PODOLOGUE  

INFIRMIÈRES 

MÉDECIN SPÉCIALISTE 
O.R.L  

ORTHOPHONISTES

DENTISTE

MÉDECINS GÉNÉRALISTES  EQUIPE MOBILE 
DE LA MAISON DES ADOS

Des professionnels se déplacent en 
camping-car à la rencontre des jeunes 
(de 12  à 21 ans) dans notre ville.
Sur rendez-vous au 03 24 56 40 28, 
ou par mail : contact@mda.fr ou via 
Messenger sur la page Facebook de la 
Maison des Adolescents 08. 
Accès libre, gratuit et anonyme.
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Retour aux sources pour le Docteur COMANDINI qui 
vient de prendre ses fonctions au sein de l’Hôpital de 
Fumay en remplacement du Docteur IGLESIAS ayant 
fait valoir ses droits à la retraite.

Il faut rappeler que le Docteur COMANDINI avait tout 
d’abord exercé  comme  médecin généraliste à Rocroi 
avant de s’installer à Fumay et qu’il est à l’origine de 
la création du SMUR (Structure Mobile d’Urgence 
et de Réanimation) au sein de notre établissement 
hospitalier.  Sa carrière  l’a conduit ensuite  à exercer 
durant 20 années comme médecin réanimateur au 
Centre Hospitalier de notre chef lieu. 

Désormais, c’est en qualité de chef de service, 
qu’il supervisera et coordonnera les 110 lits que 
compte l’Hôpital fumacien : ceux de l ‘Etablissement 
d’Hébergement pour Personnes Agées Dépendantes, 
les lits de soins de suite et de réadaptation ainsi que 
ceux de médecine générale. 

Nous saluons l’arrivée du Docteur COMANDINI et 
les efforts d’Aurélie BARBE, Directrice déléguée de 
l’établissement et de ses équipes pour donner une 
nouvelle ambition à notre Hôpital. La Municipalité 
fumacienne et la Communauté de Communes 
Ardenne Rives de Meuse apportent leur soutien à 
cette dynamique en oeuvrant à la fois pour donner 
à l’Hôpital un rôle central dans la politique de santé 
de notre territoire et en améliorant son accessibilité 
(aménagement du parking en 2024). 

Bienvenue au Docteur Michel COMANDINI

Le Centre Hospitalier de Fumay est un site annexe du centre hospitalier de Charleville-
Mézières, il abrite une antenne SMUR, un EHPAD de 80 places ainsi que des lits pour des 
soins de suite polyvalents. 

Le centre hospitalier de Fumay propose des consultations avancées de spécialistes suivant 
un planning défini, avec prise de  rendez vous au 03.24.36.26.05 

Le Centre Hospitalier

 

CARDIOLOGIE Dr MAROUN Mercredi Ma/n

CHIRURGIE 
ORTHOPEDIQUE

Dr KAYENGA Lundi, tous les 15 
jours

Ma/n

ECHOGRAPHIE Médecin radiologue 1ou 2 fois par 
semaine

Ma/n

GASTRO-
ENTEROLOGIE

Dr YAGHI Le dernier mardi du 
mois

Après-midi

MAMMOGRAPHIE Médecin radiologue Jeudi et vendredi Ma/n et après-
midi

NEPHROLOGIE Dr DION Mardi, tous les 15 
jours

Ma/n

PNEUMOLOGIE 
Dr CHOUABE

Lundi, tous les 15 
jours, semaines 

paires
Après-midi

RADIOLOGIE Médecin radiologue Du lundi au vendredi Ma/n et après-
midi

RHUMATOLOGIE Dr DUHAMEL Jeudi Après-midi

SAGES-FEMMES Jeudi Ma/n et après-
midi

SCANNER Médecin Radiologue 1ou 2 fois par 
semaine

Ma/n et après-
midi

UROLOGIE Dr 
NICOLACOPOULOS

Le 2ème mercredi du 
mois

Ma/n

Consulta<ons avancées de SPECIALISTES 
CENTRE HOSPITALIER DE FUMAY – Rendez-vous au 03.24.36.26.05

En cas d’urgence, ne vous rendez pas 
directement à l’hôpital,

 Contactez au préalable le 15

Consultations avancées de SPÉCIALISTES

CENTRE HOSPITALIER DE FUMAY - Rendez-vous au 03.24.36.26.05



www.fumay.net

 

30

Tenez-vous informés via 
le facebook de notre ville, 
notre site internet et le 
flyer "À venir" à retrouver 
dans les commerces !

Le site de la ville a été visité 
plus de 950 fois en 2023  
Fin 2023, la page  Facebook 
compte près de 3000 
followers !

RÉTROSPECTIVE 2023



EXPRESSION LIBRE 

31

Un espace identique (2000 caractères maximum) est réservé dans le bulletin à l’expression libre de chaque 
groupe municipal selon l’article 29 du règlement intérieur du Conseil municipal adopté le 26/11/2020.

En cette période compliquée, où notre pouvoir 
d’achat est de plus en plus restreint, pouvons-nous 
encore compter sur notre commune pour nous 
aider à conserver une qualité de vie convenable ?
Pour certaines choses, oui, comme par exemple, 
la bibliothèque Marie Louise Goffart (projet de 
Mario Iglesias) qui nous offre un accès quasi 
gratuit à la culture (6 €/an pour adulte) ainsi que 
l’accès au CCAS pour les plus démunis d’entre 
nous ou ceux qui traversent un passage difficile 
de l’existence
D’autres domaines non acquis périclitent :
• Notre piscine est fermée depuis bientôt un an 

et les travaux n’ont toujours pas commencés 
• L’état des routes de la commune est pitoyable 

et pour certaines carrément dangereuses
• Les animations proposées par la ville ne 

s’adressent qu’à un petit nombre d’entre nous 
et ne permettent pas à un sentiment d’union 
entre fumaciens autour d’un événement de 
qualité qui ferait rayonner la ville de Fumay 
bien au-delà de ses limites géographiques 
(qu’est devenu notre Nuit étoilée)

Bref, ne soyons pas résignés face à cette morosité 
ambiante et réfléchissons à un avenir digne pour 
notre belle cité de l’ardoise 
Nous profitons de cette occasion pour vous 
souhaiter à toutes et tous nos meilleures vœux 
de santé et de sérénité pour cette nouvelle année 
2024.

Groupe « Agir ensemble pour Fumay »

L'année 2023 marque la moitié de notre mandat. 
Le moment de réaliser un point sur notre Projet 
pour Fumay. S'il ne faut pas omettre une première 
année où nos ambitions ont du être mises en 
attente pour gérer le difficile contexte sanitaire, 
les suivantes nous ont permis de travailler sur nos 
engagements électoraux et davantage.
Le projet de musée/ bibliothèque initié par 
l'ancienne municipalité, dont le coût fut sous-
estimé au départ, a représenté un important 
poids budgétaire pour notre collectivité dans un 
contexte d'inflation et de crise énergétique. Il nous 
faut donc être patients, économes et inventifs afin 
de mener à bien nos projets, sans avoir recours à 
l'emprunt, comme nous nous y sommes engagés.
Nous avons relevé le défi et l'espace culturel des 
Carmélites est le fruit d'un travail immense de la 
part de notre groupe d'élus, de bénévoles, des 
employés de la ville et de généreux donateurs. Cet 
espace est un atout pour nos habitants et visiteurs 
et nous allons poursuivre son développement.
Fumay, une ville dynamique : des manifestations 
et spectacles multiples, des engagements 
solidaires et sportifs développés. Les nombreuses 
associations fumaciennes sont un atout : elles 
font vivre notre ville et notre nouveau centre de 
ressources à la vie associative les accompagne 
dans leurs démarches, leurs projets et leur 
visibilité.
Un environnement fumacien respecté avec des 
décisions parfois impopulaires, comme la tonte 
dite raisonnée, mais nécessaires pour notre 
planète et les générations à venir.
Une Ville communicante (Facebook, flyers, site...) 
à l'écoute de sa population avec notamment nos 
réunions de quartier et les conseils des seniors et 
enfant.
Une ville attractive avec son aire de camping-cars, 
ses adaptations touristiques sur la voie verte... 
D'autres projets naîtront cette année en ce qui 
concerne notamment la sécurité, la voirie et les 
aménagements urbains.
Nous souhaitons que l'année 2024 soit à la hauteur 
de vos espérances ! 

Groupe « Fumay : tout un projet ! »



Mairie de Fumay
14, place Lambert Hamaide
08170 FUMAY

+33(0)3 24 41 10 34

maire@fumay.fr

Centenaire du Club Athlétique Fumacien - Fumay 16 décembre 2023


